

Reseña Bibliográfica



Título: DESAFÍOS PARA LA SALUD COLECTIVA EN EL SIGLO XXI.

CHALLENGES FOR PUBLIC HEALTH IN THE TWENTY-FIRST CENTURY

Autor: Jairnilson Silva Paim.

Catalogación: Jairnilson Silva Paim. Desafíos para la salud colectiva en el siglo XXI.- 1ª ed. Buenos Aires: Lugar Editorial, 2011.

ISBN 978-950-892-383-7

Descriptores: 1. Salud Pública. 2. Epidemiología
CDD 614

Rahal Abelardo E. (H).

Médico Mgter.
Escuela de Salud Pública
FCM - UNC

Jairnilson Silva Paim pone a consideración del público interesado o involucrado en la temática o en la acción salubrista una nueva obra, que se adiciona a su vasta y prolífica labor como publicista especializado y actor notable de los procesos de reforma del Sistema de Salud de Brasil, en su calidad de docente universitario, investigador y participante del importante Movimiento de Salud Colectiva. En verdad, este libro se presenta como un compilado de trabajos que el autor ha expuesto o publicado con anterioridad en diversos ámbitos, con una estructura segmentada en cuanto a la correlación temática pero que conserva el grado suficiente de cohesión como para darle unidad conceptual y científico-disciplinaria a la obra. Dentro de esta misma línea Silva Paim advierte que el encabezado del libro –*Desafíos para la Salud Colectiva en el siglo XXI*– se inspira en la nominación

homónima del seminario internacional de la Organización Panamericana de la Salud de agosto de 2005, oportunidad en que fue invitado para discutir la propuesta de la Nueva Salud Pública y que el autor aprovechó para destacar las contribuciones que la Salud Colectiva Latinoamericana, como él la denomina, estaría en condiciones de brindar a los principios y estrategias del sistema propuesto.

En la primera parte titulada “Atención de la salud en Brasil” el abordaje se efectúa sobre la base de dos enfoques: “como respuesta social a los problemas y necesidades de salud” y “como un servicio terciario de la economía”, y de allí las consideraciones que vinculan las respuestas sociales a las Políticas de Salud y los servicios a los espacios que comparten el Estado y el mercado con sus múltiples aspectos relacionados a la producción industrial de mercancías que, independientemente de la existencia o no de necesidades y aplicaciones pertinentes, son también blanco de presión para el consumo. Se incorpora, también, el tratamiento de temas tales como la integralidad, acceso, equidad y calidad de la atención de salud; el análisis crítico de las tendencias y de evolución, considerando al sistema de salud (SUS), a la asistencia suplementaria (AMS), a las reformas sectoriales y a los modelos de atención formando parte de las críticas a las políticas en curso, a la vez que se proponen líneas alternativas de políticas sobre atención de la salud.

El capítulo alusivo a “Gestión de la atención básica de la salud en las ciudades”, es un trabajo originalmente publicado en “OPS/OMS: *Saúde nos aglomerados urbanos: uma visao integrada*”, revisado y actualizado para esta publicación y que contiene una breve revisión de las nociones de atención primaria de salud y de atención básica de la salud, con el objetivo de poner en análisis y discusión cuestiones concretas concerniente a ese tipo de gestión en las ciudades y algunas propuestas para su consolidación en el Sistema Único de Salud (SUS), advirtiendo el autor que las reflexiones contenidas en el mismo no forman parte de la visión parcializada de “un técnico municipal o de un urbanista” sino que parte de un abordaje enfocado desde el campo de la Política de Salud, caracterizado por la confluencia de dos ejes: el vertical, de la política nacional de salud y el horizontal, resultante del análisis de la situación de salud de las ciudades, dentro de un marco de análisis crítico que lleve a superar “*las dicotomías históricamente planteadas entre la salud pública y medicina*” a partir de las “*posiciones transformadoras*” originarias del movimiento sanitario y de la 8ª. Conferencia Nacional de Salud (CNS).

En “Epidemiología y planificación: la recomposición de las prácticas epidemiológicas en la gestión del SUS” revisa críticamente el énfasis en los estudios etiológicos en la metodología y en la formalización de la disciplina por la influencia de ciertos centros universitarios, sobre todo de EE.UU., en la formación de epidemiólogos, particularmente de los “países dependientes”, proponiendo, en consonancia con las bases ideológicas del movimiento sanitario que integra, “construir colectivamente las bases de una epidemiología contrahegemónica”, que sin abandonar las experiencias relevantes de la historia de la epidemiología destaque ciertos “objetivos esenciales” que se oriente hacia un saber de bases éticas, emancipador, solidario, democrático e inserto en las luchas históricas de la Medicina Social y de la Salud Colectiva Latinoamericana.

En los tres capítulos subsiguientes se puede apreciar que existe una especie de correlación marcada por la impronta de análisis, desde la perspectiva ideológica del autor, que está presente lógicamente en todo el desarrollo de la misma. En “El objeto y la práctica de la Salud Colectiva: ¿el campo demanda un nuevo profesional?” El tema y su interrogante dispara un orden de análisis que atraviesa la evolución, dentro del concepto de sociología de las profesiones, desde el modelo biomédico “flexnerista” hasta la constitución de modelos académicos con orientación inter y transdisciplinaria. Todo esto penetrado por las sintéticas consideraciones sobre los movimientos de la Promoción de Salud y Funciones Esenciales de la Salud Pública y los puntos de contacto con el objeto y práctica de la salud colectiva y la revisión de los modelos formativos, sobre todo a nivel de la pre-graduación. En el capítulo “Movimientos en el campo social de la salud”, refiere acerca de

las múltiples expresiones ideológicas que influyeron en el campo social de la salud, sobre todo vinculados, en su punto de partida analítico, a partir del surgimiento y desarrollo del capitalismo central y periférico, entre los que se cuentan: Policía Médica, Higiene, Medicina Social, Salud Pública, Medicina Preventiva, Salud Comunitaria, Medicina familiar, Promoción de la Salud, Salud Colectiva y Nueva Salud Pública y, partir de ellos, las implicancias que los mismos han tenido o tienen en el desarrollo de las reflexiones y/o prácticas en los ámbitos específicos de salud del individuo y de la población. Por último y como colofón, el siguiente interrogante: ¿ Nueva Salud Pública o Salud Colectiva ? . Configura el capítulo de cierre que plantea en forma sintética los elementos diferenciales de la disyuntiva, siempre dentro de un plano analítico teñido marcadamente por la impronta ideológica del autor, que además de reconocer algunos aspectos rescatables de la Nueva Salud Pública, trasunta la fuerza mística que adiciona a sus convicciones, cuando en las consideraciones finales de este capítulos afirma: “La Salud Colectiva en América Latina ha sido construida por proyectos, luchas, sueños, subjetividades, ingenio, trabajo y arte.”

Por último, la bibliografía referencia es amplísima, sin duda determinada por el acopio adicional de cada uno de los trabajos que han compuesto esta compilación.

Solo cabe decir que es una obra que logra conjugar, en solo sus 135 páginas, la densidad conceptual, los desarrollos descriptivos y una estrictez en la conjunción teórico-epistemológica con una incuestionable experiencia práctica de toda una vida dedicada al campo social de la salud humana.